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La régulation des corvidés :

un dossier bien compliqué
À l'initiative de Fredon BFG, Fredon 39 et Fredon 70, une réunion
de présentation de létude conduite en2022e12023 visant à mieux
quantifier les dégâts occasionnés par Corvus corone et Corvus frugilegus
sur les cultures de tournesol et de mai's a eu lieu le 24 jânvier à Pesmes.
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Les premières contractualisations
Profilait sont en place
En abordant la contractualisation en2023,la démarche régionale Profilait, filière
de proximité en Bourgogne Franche-Comté, a quitté le domaine de la réflexion pour entrer
dans une phase expérimentale concrète.

La salle était loin d'être comble
mais pourtant le problème existe
bien car le réseau Fredon est sou-
vent sollicité et c'est à la demande
de la DRAAF/SRAI que cette étude
a été conduite en2022 et2023.
Suite à I'homogénéisation du pay-
sage et à I'intensification des pra-
tiques agricoles, certains oiseaux,
moins sensibles aux perturbations
environnementales, peuvent être à
I'origine de nombreux dégâts sur
les cultures.
C'est notamment le cas des cor-
vidés tels que la corneille noire
(Corvus corone) et le corbeau freux
(Corvus frugilegus).
Ces deux espèces, désormais clas-
sées en.tant qu'espèces suscep-
tibles d'occasionner des dégâts aux
activités humaines (ESOD), repré-
sentent un impact financier impor-
tant, notamment sur les cultures de
tournesol et de mais en France et
ôans le monde.
Ace iour, aucune étude n'a permis
d érraluer et de quantifier les dégâts

corvidés

et
(recouwement de sur-

facê, températwe, pluviométrie,
surface et granuloménie des par-
celles. ont également été sulvts
Les résultats de cette étude

Gilles Raclot, piésident Fredon Haute-
Saône et Nicolas Gamb, Chargé de mis-
sions Fredon BFC.

varie pas, par exemple, en foncton
du recouvrement de surface, que ce
soit des adventices ou des résidus
de surface.
Et, sur les parcelles de tournesol,
aucun résultat significatif n'a été

la granulomé-

Ies iliftèriltés aux-

hrofilait vise à créer une
Llvéntable filière Bour-
I gogne-Franche-Comté de
production, de transformaton et de
distribution de protéines destinées
à I'alimentation animale. Lancée
en 2019 , cette démarche est portée
par la Chambre Régionale d'Agri-
culture,Alliance BFC et la FRSEA
avec la mobilisation d'un grand
nombre d'acteurs du monde agri-
cole régional et le soutien de la Ré-
gion Bourgogne Franche-Comté.
Profilait doit amener, c'est son ob-
jectif, à réduire significativement
la dépendance d'une partie des
élevages régionaux aux protéines
importées. Un enjeu de durabilité,
à travers un circuit court régional et
un sourcing bien maîtrisé, doublé
d'un enjeu économique avec une
filière vertueuse au sein de laquelle
la relation entre les acteurs serait
équilibrée et moins dépendante de
la volatilité des marchés.
< Profilait se structure en deux
grands chapitres. Le premieti c'est
d'optimiser la prodirction et l'uti-

Qes sources de protâ,nes

Nous

nibles sar le
dispo-

Iz deuxième,
site www.profilait.fr.

c'est l'apport de
protéines de proximité rappelle
Nathalie Mairet, présidente de la
section lait FRSEA Bourgogne
Franche-Comté.

Dans sa phase d'étude, Profilait
s'est penché sur I'identification des
besoins pour proposer, en face de
la demande des, éleveurs, les sur-
faces de production de protéines
adéquates. Des marges de progrès
sont tout à fait possibles dans ce
domaine, si une fllière de produc-
tion valorisante se met en route en
Bourgogne Franche-Comté.
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Profilait, plate-forme d'échanges
entre les producteurs, organismes
stockeurs, fabricants d'aliments,
triturateurs et distributeurs de la
filière protéines et élevage régio-
nale, a ouvert un nouveau chapitre
à I'automne 2023, avec le lance-
ment d'une phase expérimentale de
contracfualisation.
<< Nous avons travaillé depuis plu-
sieurs mois sur la mise en æuvre
de ces contrats Profilait, que ce
soit- côté. céréalier ou côté éle-
veurs. Ira pha,se qfiyimewale est
concluante pour Àlltanee BFC.
PrQs.da 70O tonnes de grainès dc
soja oia étë engagées par les pro_
ducteurs de nos trots coopératives,

2n- 
p.:rt encore aller plus loi4 >

g:P-tl" Didier t enoir, présidenr
d'Alliance BFC.
< Profilait est ouvert à tous les or_
ganismes stockeurs et opérateurs.

lous espérons e'largir rapidement
le champ à l'ensemble des acteurs

qui peuvent s'impliquer / >, ajoute
Sylvain Marmier, président du Co-
mité d'orientation << Economie > de

la Chambre Régionale d'Agricultu-
re de Bourgogne Franche-Comté.
Au-delà de l'élevage laitier et de la
production de soja, Profilait ouvre
également des perspectives pour
d'autres productions (pois, luzerne)
et d'autres filières agricoles ani-
males. {.Ine fois ta fiLière lancée,
we statégie de communication
envers les consommateurs viendra
mettre en fumière le travail réalisé
par l'écosystème agrioole pour dé-

. velopper ce système vertueux.

É|eveurdbroûrctcurs da protélnes.
voue êtee liléreritée per plpfilalt ?

Parlez€n à vo$ techhlciens
délevag'e ou grandes cultuibs,
ouà rroeorganismes 4rfcobs. .,

Plus dlnfomâtion el contâct
' surwuru.poflafi.fr

monûent que les parcelles de
tournesol présentent plus de dégâts
que les parcelles de mai.s. Cette-clif_
férence peut s'expliquer par l,utili_
satron de semences de mai.s traitées
avec du ziraane dont I'utilisation
n'est pas autorisée sur les semences
de tournesol.
De plus, en 2022, il a été observé
davantage de dégâts de corvidés sur
Ies parcelles de mar.s non fraitées
que sur les parcelles de mar.s trai_
tées. Le traitement des semences
permettrait donc de limiter les dé_
gâts de corvidés sur les cultures.
T-.a surveillance des premiers stades
de développement des plantes est
également une action à mettre en
place-puisqu'rl a été constaté que
les dégâts de corvidés sur les pt
celles étaient plus importants au
stade plantule pour le 

-mar.s 
et au

stade cotylédon pour le tournesol.
Même si cette étude n,a pas perrnis
oe monFer un impact des effarou_
cheurs visuels et sonores sur les
dégâts de corvidés, il esr tout de
même préférable d'effaroucher les
oiseaux au début de la levée pour
p.rotéger les plantules et les cotylé_
dons le temps qu,ils atteignent des
stades plus avancés et moins appé_
tant pour les corvidés.

quelles font face Ies agriculteurs
pow protéger leurs culfures.
Des études complémentaii.es sont
a envrsager à plusieurs échelles,
notamment sur le îecensement des
nids de corvidés puisqu'il a déjà éré
prguvé une influence de la proxi_
mité des nids sur les dégâts-occa_
sionnés sur les parcelles.

!9^ d" I'étude présenrée ici, il a
été consraré davantage de Oégâts de
corvidés sur les parcelles de mai.s
où des nids étaient présents dans
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Globalement, les différents fac_
terrrs biotiques et abiotiques me_
surés lors de l'étude ne montrent
pas d'influence significative sur
la quantité de dégâts des corvidés.
Sur les parcelles de mai.s, elle ne

.un 
rayol de 9 km. Il pounait éga-

lement être intéressant de réaliîer
une analyse des dégâts intra_par_
cellaires et des pratiques agricôles
(preparafion du sol, date de se_
mis...), d'étudier les comporte_
ments des corvidés sur les parielles
et de mesurer l,influence de cer_
tains facteurs en les conhôlant via
des parcelles ûests et des modalités.
Des études en cours s'intéressent
déjà à certaines de ces questions,
comme par exemple, sur le << Com_
portement des corvidés au champs
et essais sur les choix alimen_

3to"1:: (Anrhony Legeard, Agro_
Sup Dijon), sur < Le défi de h fré_vention des dégâts d,oiseaux à h
Jevée 

>> (Christophe Sausse, Terres
rnovra), sur << Les prélèvements des
ESOD réduisent-ils les dégâts qui
leur sont imputés ? u (ponCatiàr,
pour la Recherche sur la Biodiver_
sité) ou sur la << Reconnaissance
optique et ouverture vers des dispo_
sitifs d'alerte et d'effarsuchernent

Jgactifs >> (Corenrin Barbu, INRAE
UMRAgronomie).
A-noter que Fredon BFC, Fredon
70 et Fredon Jura organiseront
en 2024 une démonsûation d,un
nouvel effaroucheur autonome, le
LazerTrac@, qui combine effarou_
chement sonore et laser en intérieur
ou en pleine nuit.
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. Laurine Martin, agricultrice à
Thervay (Jura)
<< Nous produisons du lait dans
le Jura. Nous souhaitons que cet
engagement autour d,un produit
local soit vraiment total, avec une
alimentation de proximité pour
nos laitières. Nous nous appuyons
19 nlus possible sur ce qui peut
être produit à la ferme. t"a TiiereProfilait est parfaitement complé_
mentaire de notre autonomie. Elle
nous aide quand il s,agit d'ap_
port:l des sources de protéines
exteneures, avec des tourteaarc
de qualité, dont on sait avec certi_
tude l'origine régionale. >

. Ludovic Bourgeoig conseiller
fgfolgancg producÉions végé-
tales Dijon Céréales
,< La dérnarche proftait va contri_
buer à redynamiser la culture du
soja dans notre bassin de produc_
tio4 c'est une tâte de rofurton très
performante dont on connaît aussi
l'intérêt pour réduire la pressiin
des graminées grâce à'son im_
plantation en mai, en plante de
c:ulare. Economiquement, pro_
Itntt va pennèttre la construction
d'un prix de vente rémunérateur
du soja autour en intégrant les
coûts de production réels, et plus
seulement sournis aux aléas des
marchés mondiaw. >

Laurine Martin Ludovic Bourgeois
Philippe Delin

Profilait, ils en parlent !

. Philippe Delin, président de la
.U'romagerie Detin (Gilly-lès_Cî.
teaux, Côte-d'Or)
< Il y a aujourd'hui une vraie de_
mande du consommnteur d,aller
au plus près des agricuheurs, au
plus près du terroir. pour nous,
cette filière profilait donne un
sens et une réalité à un schénw
de filière locale équitable, avec la
garantie du non-OGM. C,est un
gage de qualité, de sécurit4 de
circuit court et donc de durabilité
pour le consottntoteun profilait
met en lumière et valorise l,inter_
vention de tuus les acteurs de la
production laitière jusque dans
nos produitsfinis. >


